

174.º período de sesiones del Consejo de la FAO

Subtema 17.2: Informe anual de la Junta Ejecutiva del PMA sobre sus actividades en 2022

Los puntos destacados de las realizaciones del Programa Mundial de Alimentos (PMA) resumidos a continuación reflejan los resultados presentados en el Informe Anual de las Realizaciones de 2022 del Programa. La Junta Ejecutiva del PMA debatió y aprobó el Informe Anual de las Realizaciones de 2022 durante su período de sesiones anual, celebrado en junio de 2023.

A lo largo de 2022, el mundo experimentó la peor crisis alimentaria de los últimos decenios, como consecuencia de los conflictos, los fenómenos meteorológicos extremos, la trepidante inflación, las repercusiones macroeconómicas del conflicto de Ucrania y las continuas repercusiones de la pandemia de la enfermedad por coronavirus (COVID-19). La consiguiente presión ejercida sobre los sistemas alimentarios mundiales y nacionales contribuyó a unos niveles catastróficos de inseguridad alimentaria y a unas necesidades humanitarias sin precedentes. El PMA estima que en 2022 hasta 349 millones de personas padecieron inseguridad alimentaria aguda en 79 países donde opera el Programa, esto es, un incremento de casi 200 millones de personas con respecto a los niveles anteriores a la pandemia. Las cinco operaciones más importantes del PMA representaron alrededor del 44 % de las necesidades totales evaluadas, y a finales de 2022 las necesidades de asistencia alimentaria en el Afganistán se habían cuadruplicado. El aumento de los costos de adquisición de alimentos (un incremento del 39 % con respecto a 2019) dificultó aún más la adopción de medidas urgentes para salvar las vidas de las personas necesitadas.

El PMA y sus asociados prestaron asistencia a casi 160 millones de personas, es decir, en 2022 se benefició a un 25 % más de mujeres, niñas, niños y hombres que en 2021. Esta cifra supera ampliamente el promedio del 12 % de incremento anual en el número de beneficiarios a los que se prestó asistencia durante los cinco años anteriores. El PMA distribuyó un 9 % más de alimentos en especie (4,8 millones de toneladas) y un 40 % más en transferencias de base monetaria y cupones para productos (3 300 millones de USD). En el contexto de una inflación sin precedentes de los precios de los alimentos y los combustibles y un pronunciado aumento de las necesidades, el PMA estiró al máximo sus recursos y dio prioridad a la asistencia a un mayor número de personas reduciendo el tamaño de las raciones o la duración de la asistencia.

En 2022, el PMA gestionó cinco emergencias en fase de ampliación de escala de las operaciones y 23 emergencias en fase de alerta institucional y colaboró con sus numerosos asociados para entregar asistencia de emergencia en forma de alimentos, efectivo y productos o servicios nutricionales, reforzar los sistemas nacionales de protección social y acrecentar la resiliencia de las comunidades. Con este apoyo se ayudó a evitar la hambruna en países como el Afganistán y Somalia. En respuesta a los niveles sin precedentes de inseguridad alimentaria, el PMA incrementó en un 24 % el número de beneficiarios a los que proporcionó asistencia alimentaria general hasta superar los 113 millones de personas. A nivel mundial, el PMA prestó asistencia a 28 millones de personas, principalmente madres y niños, que se beneficiaron de sus programas de tratamiento y prevención de la malnutrición, gracias a la entrega de casi 312 000 toneladas de productos alimenticios (el 95 % de los cuales eran alimentos nutritivos especializados), y 55,3 millones de USD en transferencias de base monetaria. Por medio de sus programas en las escuelas, el PMA colaboró con los gobiernos de 59 países para prestar asistencia directa a 20 millones de niños, casi la mitad de los cuales eran niñas, con comidas y meriendas escolares nutritivas o raciones para llevar a casa, un 29 % más que en 2021. Como parte de su labor encaminada a atenuar los efectos de futuras crisis, el PMA proporcionó asistencia a 9,9 millones de personas mediante actividades de creación de activos y de apoyo a los medios de vida, a casi 3,4 millones de personas a través de seguros sobre el clima o medidas preventivas y a cerca de 845 000 personas por medio de sus programas de apoyo a los mercados agrícolas en favor de los pequeños productores.

Como respuesta a las necesidades sin precedentes, los donantes aumentaron sus contribuciones al PMA hasta alcanzar los 14 100 millones de USD, casi un 50 % más que en 2021. Al igual que en años anteriores, si bien los 10 principales donantes aportaron el 86 % de las contribuciones, el PMA realizó progresos en lo relativo a la diversificación de su base de financiación por medio de asociaciones con los gobiernos nacionales, las instituciones financieras internacionales, el sector privado y los fondos temáticos y de las Naciones Unidas, y gracias al aumento de la financiación flexible. Los gastos siguieron concentrándose en las intervenciones de respuesta humanitaria (los programas relacionados con las crisis representaron el 86 % del total de gastos de 2022). Si bien los gastos directos generales aumentaron en un 34 %, hasta los 11.600 millones de USD en 2022, en países como el Yemen, Sudán del Sur y la República Democrática del Congo los gastos directos se redujeron con en relación con los registrados en 2021 a pesar del aumento de las necesidades. Es muy probable que esto se debiera a la mayor complejidad y gravedad del entorno operacional mundial, con situaciones de emergencia nuevas o más graves que surgieron en 2022 en lugares como el Afganistán, Etiopía, el Líbano, Somalia y Ucrania, lo cual afectó a la capacidad del PMA para responder, en el contexto existente en materia de recursos.

Sra. Wendy Bigham, Directora interina de la Dirección de Planificación y Realizaciones Institucionales del PMA